

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22.

Mahón, viernes 26 de Septiembre de 1902.

N.º 6.370

SECCION POLITICA

Como nos tratan

Es indudable que cada día somos, España y los españoles, objeto de más detenido é interesado ó desinteresado estudio, por parte de los extranjeros. Los hay que aun nos consideran como una «curiosidad» artística ó arqueológica, con nuestros toros y flamenquismos, y hasta lamentan en nombre del arte jón espíritu delicado! que aquí haya unos cuantos «européizantes», empeñados en hacer del país hispano, una nación culta y moderna. Están los tales á la altura romántica, de cierta dama inglesa que exclamaba con angelical candor: ¡qué lástima! cuando un amigo mio le decía hace tiempo ya que, en efecto, iban desapareciendo de estas tierras los saltadores y los bandidos á lo José María, el rey de Sierra Mcrena.

Pero, al lado de éstos, hay ya otros muchos que nos estudian con alguna mayor serenidad, con indudable simpatía algunas, y no pocos con plausible deseo de encontrar en nuestra psicología nacional, caracteres salientes que, representando por un lado un alma distinta, virginal, muy fuerte—que así lo requiere el supremo interés de la cultura humana—no entrañen por otro, una incapacidad definitiva, fatal para la vida de los pueblos que pasan por más elevados en la civilización actual.

No faltan, entre los extranjeros, quienes nos ven más adelantados y capaces que nosotros mismos nos creemos. A veces parece como si quisieran lisonjearnos y animarnos, disculpando nuestro acaso; verdad es que otros nos acarician con un dejatal de lástima, en sus juicios benévolos, que sin querer se le sube á uno al rostro ese calorillo molesto que brota de la vergüenza.

Y lo más alarmante quizá del caso es que á través de esos juicios de los «intelectuales» de todos los países, el más ciego puede ver otra curiosidad molesta, á ratos temible, poco tranquilizadora, aunque suele manifestarse con guante blanco, y gesto protector; es la de diplomacia del mundo internacional, político, mundo sin entrañas, que vive, á pesar de las formas, en pleno «estado de naturaleza», sin más ley que la fuerza, y ante cuyas brutales combinaciones posibles, puede uno echarse á temblar.

Sí, á temblar, no sólo por la perfidia que la acción diplomática acaso encubre, sino por la habilidad de los Bismark que manejan nuestro tinglado internacional.

Pero, aunque este último aspecto

de nuestra representación en el mundo, ó de la curiosidad general que provocamos, sea el de un interés más inmediato, por lo que pudiera tronar si resulta que lo de las alianzas de que tanto se habla, es algo entre dos platos, prescindiendo de él, y me voy á fijar tan sólo en el otro que á la larga tiene también un soberano interés.

Me refiero á la creciente atención que España despierta entre los escritores de otros países.

Prescindiendo de los libros, en las revistas, y claro está, en los grandes periódicos políticos, somos un tema de bastante actualidad. El número de artículos, que por ejemplo, en las primeras se publican es en verdad grande. Sin necesidad de acudir á otra fuente de conocimiento de más difícil consulta que la nutrida revista de revistas de «La Lectura»—que de el lector atento comprobar lo que digo.

En efecto, en los últimos números de esta importante publicación, se registran hasta seis trabajos sobre España de revistas inglesas, americanas y rusas.

En una de ellas, «The Nipetentg Century», habla H. Ellis del «Genio de España»; en otra: «The Contemporary Review», Stoddard, estudia «El movimiento anarquista»; aquí, en otra «The North American Review», analiza nuestra situación actual, interior; S. Brooks, en una rusa, «Dioneo», publica sus notas de viaje por España, en «The Fortnightly Review» un autor anónimo analiza «La vida social» en nuestra patria, y por último, en «The Contemporary» H. Lynch discurre sobre «Cataluña».

En todos estos trabajos hay mucho aceptable, justo, bien visto, y no poco que revela juicio precipitado y temerario. Acaso los más interesantes son el de M. Ellis y el anónimo. El primero dice entre otras cosas esto que estimo muy exacto: al definir la nota característica del genio español advierte se tropieza con las mayores contradicciones. Todo cuanto puede hacerse por inspiración genial ó impulso de la pasión, lo ha hecho el español. En cambio le han faltado aptitudes para organizar la vida práctica, ó para crear esa base de medianías que son las que hacen posible el progreso.

El escritor anónimo revela conocerlos regularmente. Dice, verbi gracia, que los españoles somos muy corteses—quizá no tanto;—pero la extremada cortesía del español, añade, tiene una de sus causas «en que siempre tiene tiempo para todo. Jamás es obstáculo su trabajo para hablar, discutir y gesticular, que para él, es lo principal, mientras que la acción, al determinarse á obrar, es lo secundario. Suspende sus quehaceres siempre que ha

menester para su vida de sociedad y de relación con los demás. No nos conoce el anónimo escritor bien del todo; pues podría añadir... y para no hacer nada, para «pasar el tiempo».

Al lado de cualquiera de estos trabajos más ó menos meditados y «serios», podríamos poner otro artículo, no de revista sino de periódico, de un periódico diario. «Le Temps», de París. Es de M. Gastón Deschamps.

M. Deschamps viaja ahora por España y escribe con verdadero arte sus impresiones del país al compás de una lectura, bien escogida, de nuestro Perez Galdós. En dos correspondencias, que he leído, fechadas en la Isla de los Faisanes una y otra en Pampiona, habla de los contrastes que observa al pasar la frontera y de las sensaciones que le produce la equivocación terrible de nuestra primera guerra civil en los Episodios Nacionales del autor de «Mendizabal» y «Zumalacarrégui»...

M. Deschamps, no obstante su cita de los «chulos» de Zaragoza, procura «vernors» y entendernos. «El Bidasoa», dice, parece separar dos pueblos muy diferentes, dos maneras de sentir y de comprender... Naturalmente, la nuestra inferior... Por fortuna monsieur Deschamps, gracias á un hispanófilo ilustre, M. Merimé (de Toulouse), se ha fijado en que en España hay más, y así descubre en nosotros las tendencias vivas hacia una elevación posible, quizá en real, del pueblo.

«Los hombres escribe, actualmente representativos de España, son un Valera, un Pereda, un Blasco Ibáñez, un Galdós. Su éxito, determinado por razones muy altas, es un feliz síntoma para el país del cual son intérpretes...»

Más vale así... y así sea.

ADOLFO POSADA.

El comercio cubano

En el Centro de Información comercial del Ministerio de Estado, acaba de recibirse una Memoria del consul general de la Habana, Sr. Torroja, sobre el comercio de Cuba en 1900.

Aunque la fecha resulta algo atrasada, dadas las modificaciones que en dos años ha sufrido la vida comercial de aquella isla, no deja de tener interés el estudio de la Memoria, por las enseñanzas que pueden sacarse.

La escasez de la zafra de 1900, comparada con la de 1894 y 1895 y el bajo precio del tabaco, determinaron una disminución considerable en el comercio de la isla. La importación llegó á cerca de setenta millones y la exportación á cincuenta y dos y medio. La Memoria señala con elogio el esfuerzo de los hacendados para fomentar los cultivos de azúcar y taba-

co y emplear grandes cantidades en las siembras.

Con objeto de apreciar las consecuencias del cambio de soberanía, la Memoria compara la importación de Cuba en 1900 con la de 1895.

España ha sufrido una baja de pesos 26.194.864. Las tres poderosas naciones comerciales se han repartido tan rica presea. Los Estados Unidos se llevaron 12.670.903; Inglaterra, 2.249.773; Alemania, 2.093.518.

Francia, como nosotros, ha perdido medio millón de sus importaciones en Cuba.

Las manufacturas españolas de algodón bajaron de 4.800.000 pesos á 1 millón 600.000, y esto no era en la fecha de la estadística sino el principio del descenso. Los ingleses se apoderaron del mercado, llegando á tres millones de pesos desde los 750.000 que importaban en 1895.

Todas las demás mercancías han sufrido el mismo descenso: el calzado español, que pasaba de tres millones, se redujo á uno en 1900, y noticias recientes de Mallorca dan por perdido para nosotros el mercado de Cuba.

El vino bajó de 5.346.000 á 2.245 mil pesos, y en esta proporción, que no es tan exagerada como la del resto de nuestros productos, quizás haya para los cosecheros españoles una indicación y una esperanza.

Los aceites han perdido muy poco, mientras que las harinas lo perdieron todo.

Como resumen, agrega nuestro consul en Cuba estas palabras á los cuadros estadísticos:

«Es general aquí la creencia de que nuestras importaciones podrán sostenerse en la cifra de ocho ó diez millones, siempre que nuestros industriales y comerciantes no descuiden ó abandonen sus intereses, tanto más cuanto que la población española aumenta considerablemente». «Dato muy digno de tenerse en cuenta por nuestros comerciantes—dice después el consul español.—En los doce meses comprendidos entre Julio de 1899 á Junio de 1900, han llegado á este país con intención de trabajar y de permanecer en él, 30.251 españoles.

Los generales boers

La recepción que la ciudad de Amberes hizo á los generales boers fué lo mas entusiasta, cordial y brillante que imaginarse puede, y supera quizá á las que aquellos heroicos caudillos han tenido en las mismas ciudades holandesas en donde han estado.

Contestando el generalísimo Luis Botha al mensaje de bienvenida del comité que representaba á la ciudad, dijo textualmente:

«Nos hemos visto obligados á aban-

donar la lucha con los ingleses por que estaban en gravísimo peligro las vidas de muchos millares de mujeres y niños sangre nuestra. Los sufrimientos que pasaron aquellos queridos seres son de imposible descripción.

«Que no se diga que tenemos lo que hemos merecido, pues está muy probado que nosotros no sólo no somos un pueblo bárbaro, sino que hemos demostrado haber sido siempre muy humanos tanto en los campos de batalla como fuera de ellos.

«Nuestra existencia depende ahora de vuestra generosidad. Nuestro deber en estos momentos es regresar lo más pronto posible al Africa del Sur, no sin coleccionar antes un poco de ese oro maldito que despreciamos, pero del cual tenemos desgraciadamente tantísima necesidad.»

Dicen los periódicos de Berlín haber recibido comunicación de que los generales boers pasarán, en la primera quincena de octubre próximo, cinco días en aquella capital, en donde les recibirá una nutrida comisión de ciudadanos con algunos representantes del Parlamento, presidida por el señor Lueckhoff, miembro del partido conservador liberal en la Dieta prusiana.

Háblase también de varios obsequios y festejos que se harán á los héroes sudafricanos, en uno de los cuales el célebre poeta Wildenbruch les dará la bienvenida y el escultor Siemering les entregará 200.000 marcos producto de la suscripción hecha para el socorro de los boers.

Si el gobierno lo permite se celebrará un mitin popular en el gran casino filarmónico, en el cual harán discursos los generales.

El arreglo sud-africano

Segun telegramas oficiales recibidos de Johannesburg, el número de boers que han regresado al Estado de Orange se eleva á 30.664, incluyendo en este número 5.167 prisioneros de guerra.

Al Transvaal, incluyendo los prisioneros de guerra, han vuelto ya 35.000 boers.

Parece que en el Orange existe contra los ingleses menos animosidad que en el Transvaal, aunque todos los burguers que regresan á su país se preocupan más de sus asuntos personales que de la nueva situación política y sin manifestar deseos de emigrar, á pesar de los halagos del gobierno argentino y del de Madagascar, que desearían atraérselos á sus respectivos países.

Parece, por fin, dicen los telegramas de Johannesburg, que la pacificación total de las dos colonias boers es sencillamente una cuestión de dinero, pues un poco de generosidad pecuniaria por parte de Inglaterra, acabaría seguramente pronto con la animosidad que existe aún entre las dos razas.

Son muchísimos los burguers que se quejan de que Inglaterra, faltando á lo prometido en la paz de Pretoria, no quiere ahora prestar dinero por los dos años siguientes sin pago alguno de intereses, ya que serviría aquél para dar á los burguers los medios necesarios de existir.

Telegramas

MADRID 23

El Banco de España ha enviado hoy á sus sucursales de provincias las órdenes oportunas para que se establezcan desde mañana las cuentas corrientes en oro.

También se establecerán en Madrid y al efecto se anunciará oportunamente la reforma.

Los bonos de oro serán al portador, viniendo á constituir una especie de billetes, cuyo pago se hará en oro en las cajas del Banco.

Al que desee bonos nominativos en vez de al portador se le complacerá.

—Esta tarde, en la reunión que ha celebrado la comisión de operaciones del Banco de España, á la que han asistido el gobernador, señor Mellado, y algunos consejeros, se ha hablado extensamente del sindicato, haciéndose un detenido estudio, que ha durado cerca de dos horas, de las bases del mismo.

Parece que la opinión del Consejo del Banco es ir al sindicato para lograr la normalidad en los cambios internacionales, pero estableciendo condiciones de igualdad entre todas las entidades financieras que formen parte del mismo.

El Banco por su parte le prestará su concurso y sus medios de acción para el desarrollo de las operaciones, contribuyendo así al mejor éxito del pensamiento y al patriótico fin que se persigue.

Después, y no oficialmente, se ha hablado por persona competente en asuntos financieros y bancarios de si convendría solicitar el concurso de determinadas entidades que necesitan grandes cantidades de francos para sus pagos en el extranjero, como por ejemplo la Compañía arrendataria de tabacos y el gremio de algodoneros catalanes.

Este último realiza pagos por valor de más de 50.000.000 de pesetas al año y está por lo tanto interesadísimo en la cuestión.

—La comisión de sucursales adelanta sus estudios acerca de la creación de las dependencias del Banco de España en París y Londres.

Tal idea está aceptada en principio y ahora se trata de su organización, presupuesto, esfera de acción, etcétera, etc.

—Aunque no está confirmado el rumor que circula de que el Banco de España se propone elevar el descuento sobre las operaciones de préstamo y de crédito á instancia del ministro de Hacienda y para completar el plan financiero que tiene trazado, pudiera resultar cierto en un período más ó menos breve y á este rumor se atribuye en parte la baja que han sufrido hoy los valores.

A la vez se ha elevado el cambio internacional, lo que es un efecto contrario.

—Se ha dicho esta tarde que el señor Paraíso se ha puesto de acuerdo con el Sr. Canalejas para llevar á cabo una inteligencia parlamentaria, y hacer de comun acuerdo una campaña bastante acentuada de oposición al gobierno.

Los que de ésta hablaban, añadían que el Sr. Paraíso había comunicado su propósito á uno de sus amigos de Madrid.

—Un telegrama de Tolón anuncia

que antes de marchar M. Pelletan ha ido á visitar el Arsenal.

—Telegrafían de Angers que por orden del Gobierno la estatua del general Cathelineau ha sido retirada.

—Un despacho de Lacken anuncia que el cadáver de la reina de Bélgica ha sido inhumado esta noche en la cripta.

—Un telegrama de Roma informa que el Papa ha recibido esta tarde á Wilfrid Laurier.

—Comunican de Palabás que esta mañana á las 4, fué elevado el globo «Mediterráneo», tripulado por el vizconde de Lavalaux y cuatro personas más.

El areostato tomó la dirección del mar con objeto de realizar algunas experiencias con ayuda del aparato llamado «desviador».

El viento arrojaba al globo hacia Port-Vendres.

El globo va seguido por el cazatorpedero «Epée».

Valladolid.—Esta mañana, á las once se ha inaugurado el Congreso agrícola regional, al que asistió gran concurrencia.

Presidió el acto el señor Valverde, quien tenía á su derecha é izquierda al gobernador civil, al alcalde, al presidente de la Diputación provincial y al señor Arada, director de la Estación Etnológica de Toro, y que lleva la representación del ministro de Agricultura.

Asistieron unos cuatrocientos agricultores.

El presidente señor Valverde saludó á los reunidos y luego trató del problema social que tanto preocupa al Gobierno y al país, y manifestó que en su resolución todo depende de los agricultores.

Se espera que este Congreso dará positivos resultados.

El señor Arada, en nombre del ministro de Agricultura, felicitó á los agricultores, exponiendo el deseo de que se lleven á la práctica las conclusiones que acuerde este Congreso, contando con el apoyo de las Diputaciones provinciales de Castilla.

Se han recibido las adhesiones de 345 Ayuntamientos y de las federaciones agrícolas de Andalucía, Cataluña, Valencia, Baleares y Murcia.

Luego se procedió á nombrar la Mesa directiva del Congreso.

A la una de la tarde se levantó la sesión, la cual en los demás días comenzará á las cuatro.

—Ha llegado á Sevilla el duque de los Abruzzos.

Como se ignoraba la hora de la llegada, nadie fué á recibirle.

El ilustre viajero fué al hotel directamente.

—También ha llegado á Sevilla el nuevo Gobernador, Sr. Pojano.

—La guardia civil de Santander ha encontrado un hombre muerto en la carretera.

Créese que se trata de un crimen.

De Roma telegrafían que el Papa ha recibido al delegado apostólico de Filipinas.

Nueva York.—Un despacho de Puerto España da cuenta de que el presidente de la República de Venezuela, general Castro, al frente de tres mil hombres ha llegado á Valencia.

Se añade que los rebeldes colombianos han destruido el cable entre Valencia y Puerto Cabello, para dejar aislado al presidente de Venezuela.

Se dice que cinco mil insurrectos al mando del general Mendoza, marchan con dirección á Valencia para poner cerco á esta población.

—Un elevado personaje de la situación, íntimo amigo del señor Moret, decía hoy:

La nota más avanzada que en el Consejo de ministros en que se ha tratado del problema religioso se ha dado, la han sostenido los señores Moret, Suarez Inclán y Weyler, al afirmar la necesidad de pactar con la Santa Sede respecto al número de asociaciones religiosas que debe haber en España y al régimen á que deben someterse.

El pretender, como lo hacían el conde de Romanones y otros ministros, que se sometieran esas asociaciones á una nueva ley común, es lo más grato que puede hacerse para el Vaticano.

De sobras sabe éste que la tal ley no saldría del Parlamento, pues los elementos carlistas y aún algunos otros de los mismos conservadores y gamacistas llegarían hasta la obstrucción para impedir que semejante proyecto de ley llegara á aprobarse, sobrevendría la caída del gobierno y como es natural el sucesor no intentaría otra vez aquello que de antemano sabría le había de costar la vida, y si entonces por satisfacer el deseo de la opinión se volviese á las negociaciones, resultaría haberse perdido un tiempo no despreciable, durante el cual el enemigo hubiera seguido reponiéndose y acumulando medios de defensa.

Por tanto, el pedir una nueva ley de asociaciones para someter á ella las religiosas es lo mismo que pedir la continuación del actual statu quo, que tanto satisface á los elementos clericales.

Al anuncio de la fecha en que aproximadamente han de reunirse las Cortes ha seguido un cambio de correspondencia entre los prelados que tienen asiento en la alta Cámara.

Se dice que cambian impresiones respecto á la conveniencia de plantear otro debate de carácter religioso inmediatamente que el Parlamento reanude sus sesiones.

San Sebastián.—El duque de Almodóvar del Río ha confirmado la noticia de que se propone incluir en su presupuesto un crédito para sostener una legación de España en Cuba.

Cuando se haya nombrado al ministro que nos represente, se entablarán las negociaciones para ajustar el tratado de comercio solicitado por importantes entidades españolas.

PARIS 23

Berlin.—La legación de Portugal desmiente el rumor que ha circulado referente á la cesión á Inglaterra de la bahía de Delagoa ó de cualquiera otro puerto del Africa.

Según la legación referida, el gobierno portugués no consentirá jamás semejante cesión, y por lo tanto no existe negociación alguna acerca de este punto entre Inglaterra y Portugal.

Londres.—Un telegrama de Berlín comunica que Alemania ha invitado á Inglaterra, Rusia, Francia, Italia, Austria y Estados Unidos á una conferencia internacional para determinar las condiciones en que se permitirá establecer las estaciones de telegrafía sin hilos.

Se cree que si Alemania ha tomado la iniciativa en este asunto, ha sido por haberle alarmado el monopolio concedido á la compañía Marconi y al Lloyd inglés.

—Se ha formado en París un comité para erigir un monumento á Emilio Castelar.

—La prensa europea casi unánime aprueba los términos del último discurso de M. Combes.

—Un telegrama de San Petersburgo anuncia que las negociaciones entabladas para la visita del emperador de

Rusia al Papa, están rotas, pues el czar rehúsa prestarse al ceremonial impuesto.

—En el banquete celebrado en Mattha, cerca de Saint Jean d'Acgely, el presidente del Ministerio, Sr. Combes, ha pronunciado un discurso afirmando que el Concórdato con la Santa Sede continúa siendo la regia política de los asuntos religiosos. El Gobierno lo respeta y lo hará respetar.

Aludiendo después al discurso pronunciado en Ajaccio por el ministro de Marina, Sr. Pelletan, respecto á la situación estratégica de Córcega y de Bizerte para con Italia y el Mediterráneo, protestó contra la conducta de los adversarios del Gobierno, que han tratado de tergiversar aquellas declaraciones, convirtiéndolas en afirmación sensacional palabras pronunciadas en el calor de la improvisación, que constituían una gala retórica y no traducían el pensamiento del orador.

Añadió que solamente el ministro de Negocios Extranjeros tiene la misión política de hablar y obrar en nombre del Gobierno.

Terminó el Sr. Combes recomendando la necesidad de que los republicanos permanezcan unidos contra los manejos de clericales y nacionalistas y afirmando su amor á Francia y á la paz.

El discurso ha sido acogido con grandes aplausos.

MAHÓN

El Alcalde de Real orden Don Juan Victory ha impedido al Ayuntamiento de Mahón el ejercicio de las funciones que la Constitución del Estado y la ley orgánica le confieren, no permitiendo que se discutiera ni votara la proposición suscrita por quince concejales de destituir á su secretario.

Convocados por la Alcaldía se han reunido en la mañana de hoy á las once y doce respectivamente de la misma, los señores concejales que componen las comisiones de Beneficencia y de Hacienda del Ayuntamiento para evacuar algunos dictámenes pendientes de resolución.

Al igual que en años anteriores la «Tertulia Republicana» del anejo pueblo de San Luis celebrará en la calle de Alemán frente el local que ocupa, carreras de caballerías y varios entretenimientos infantiles el domingo próximo dando principio á las tres de la tarde. Terminados estos festejos tendrá lugar un baile en el espacioso patio del casino; á las nueve de la noche se soltarán globos con aplicaciones pirotécnicas, terminando todo ello con otro baile en el salón principal.

La música del referido pueblo amenizará la fiesta proyectada, como así mismo los bailes de tarde y noche.

La compañía mahonesa de vapores «La Marítima» anuncia en la cuarta plana del presente número un viaje directo á Argel que desde Palma ha de llevar á cabo el acreditado vapor

«Isleño». La salida de éste se ha fijado para el día 1.º de Octubre próximo, en combinación con los vapores correos que salgan de nuestro puerto los días 28, vía Alcudia, y 29 por la de Palma, ambos del mes en curso.

Por conducto del agente propagandista en esta plaza don Alejandro Oriols, hemos recibido el Catálogo internacional de discos que acaba de ver la luz, cuyos discos impresionados durante el año pasado contienen piezas tomadas en los diferentes países de Europa como también del Norte y Sur de América.

A las personas que conviniere enterarse del particular que nos ocupa, pueden dirigirse para ello al expresado agente que tiene su domicilio en la calle de Buenaire n.º 5 de esta ciudad.

Esta noche de nueve á once dará un concierto en el casino «La Unión» situado en la calle Nueva el tercetto Constans.

Mañana á igual hora el citado tercetto pasará á hacer lo propio en el casino «Unión Republicana».

En ambas sociedades interpretará las mejores piezas de su repertorio.

Leemos en los diarios de Palma que por la Superioridad se ha dispuesto que sean aceptadas mil pesetas que el Ayuntamiento de Villa-Carlos ha ofrecido para ayudar á la ejecución de las obras de acuartelamiento de la batería de Artillería en aquel pueblo.

Hemos leído en la prensa de la Península que el «Círculo Venatorio Menorquín» ha escogido como órgano oficial suyo la revista titulada «El Cardo» que se publica en Madrid, la cual se hace eco de todas las quejas ó reclamaciones que le mandan relativas á la caza.

Se ha publicado una Real orden de Obras públicas, disponiendo:

1.º Que para la inscripción definitiva de los aprovechamientos de aguas públicas que utilizan las Compañías de ferrocarriles será bastante la certificación, que deberá expedir la división correspondiente, de que dicho aprovechamiento está comprendido en proyecto de obras aprobado, expresando la fecha en que se instaló y autorizó para la explotación y el caudal del mismo.

2.º Que las Compañías de ferrocarriles deberán presentar en los respectivos Gobiernos de provincia las certificaciones de que queda hecho mérito.

3.º Que para obtener la inscripción de los aprovechamientos que no se hallan comprendidos en proyectos aprobados por la administración, y recibidas las obras por la división correspondiente, deberán las Compañías atenerse á las prescripciones de la Real orden de 9 de Marzo de 1902.

Se está organizando en Almería un banquete magno en honor de Salmerón, para el cual se cuenta ya con mil quinientos comensales. Al acto concurrirán representaciones de todas las grandes ciudades andaluzas.

Se espera que el ilustre expresidente de la República haga en el discurso que ha de pronunciar, declaraciones de gran alcance.

Respecto de la noticia transmitida desde la frontera de Marruecos á «La Siede» de Paris por el escritor monseñor León Dubochet, que venía á decir en síntesis, que por el Gobierno español se había hecho cesión al menorquín Sr. Jiménez, de una de las islas que forman el archipiélago de Chatarinas, ó sea la del Rey, y que nosotros publicamos en nuestro número de anteayer, ha contestado el ministro de la Gobernación señor Moret, á quien un colega de la Corte le pidió explicaciones, lo que sigue:

«Que eran exagerados los informes dados por el citado escritor francés, pues lo único que se ha hecho es autorizar al explorador D. Saturnino Jiménez para que en la mencionada isla establezca algunas industrias.»

Se ha publicado un R. D. en el que se dispone que la oposición, como único y exclusivo ingreso en el cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, sancionada por el real decreto de 4 de Agosto de 1900, en cuya virtud se declararon extinguidas las incorporaciones de establecimientos con personal, se verificará en lo sucesivo á plazas de la última categoría y grado de dicho cuerpo, sin distinguir entre secciones de Archivos, Bibliotecas y Museos, ni entre vacantes de unas ú otras secciones.

Para ser admitido á la oposición será requisito indispensable estar en posesión del antiguo título ó certificado de aptitud del archivero bibliotecario arqueólogo, ó del de licenciado en Filosofía y Letras del antiguo plan, siempre que se tengan aprobadas en la suprimida Escuela Superior de Diplomática ó en la Facultad de Filosofía y Letras las asignaturas de Paleografía, Bibliología, Latín vulgar y de los tiempos medios, Arqueología y Numismática y Epigrafía, ó tener aprobados los ejercicios del grado de licenciado en Literatura de la Facultad citada, siempre que se tengan aprobadas, además, en ésta las dos últimas asignaturas de las cinco reseñadas ó tener igualmente aprobados los ejercicios del grado de licenciado en Ciencias históricas, siempre que se tengan aprobadas, además, las tres primeras de aquellas asignaturas, siendo necesario en estos dos últimos casos, para la toma de posesión, que el opositor presente el oportuno título.

LORENZO PONS MARQUÉS

MÉDICO CIRUJANO

Consulta especial de enfermedades quirúrgicas: de 12 á 1.

Anuncíavay, 18.

ALREDEDOR DEL MUNDO

Trae esta semana, entre otros artículos interesantísimos: *Dentro de la Gran Pirámide* (Impresiones personales por Wanderer); *Las fiestas reales en Bilbao* (Diez grabados), *La inundación en Calatayud*; *Cautivos y redentores* (Lo que era la Orden de la Merced); *Las aventuras de viaje del presidente Roosevelt*; *Sandhas y melones* (De dónde vienen las mayores); *¿Surgirá otra vez la Atlántida?*; *El nuevo crucero acorazado «Cardenal Cisneros»*; *De Madrid á Guadalajara en globo* (El viaje del Martu, con cinco fotografías); otra porción de artículos, caricaturas, Preguntas y Respuestas, Averiguador Universal, Recetas y Recreos,—20 céntimos número.—2'50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

ALREDEDOR DEL MUNDO se publica un día antes que los demás periódicos ilustrados y trae todas las actualidades antes que nadie.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, 1'45.

El señor Sagasta ha desmentido que se tenga proyectada combinación alguna de cargos palatinos, lo cual viene á desvirtuar los rumores que corrian de la retirada del general Pacheco que anunciaban algunos colegas.

Madrid 26, 2'10.

En el consejo de ministros que ha de celebrarse hoy no se tratará todavía de la apertura de los Cuerpos Colegisladores que se anunciaba para en breve.

Madrid 26, 4'15.

En los Círculos políticos se dá como cosa segura que el señor Alba segundo jefe del partido Unión Nacional, se separará de Paraíso fundador de aquella colectividad.

Madrid 26, 6'05.

El crucero italiano *Liguria* que manda el Duque de los Abruzzos, abandonó el puerto de Málaga marchando á Orán.

Madrid 26, 8'30.

Un telegrama de Zamora da cuenta de haber chocado dos trenes en las inmediaciones de aquella capital, resultando del mismo ocho viajeros heridos siéndolo de gravedad el interventor de Fomento.

Madrid 26, 10'10.

Dicen de Vigo que trescientas lanchas tripuladas por jeiteros atacaron los galeones trañeros que venían cargados de sardina tirándola al mar.

Madrid 26, 11'25.

En Jerez ha tenido lugar hoy un meeting anarquista en el que hablaron Leopoldo Bonafulla y Teresa Claramunt, habiéndose con tal motivo reconcentrado la Guardia civil en aquella capital.

Cotización Oficial

Madrid 25 Septbre. á las 16.

4.º interior	73'85
Exterior	00'00
Amortizable 4 pº	00'00
Id. 5 por 100	98'55
Carpetas	93'50
Banco España	474'00
Tabacalera	401'50
Paris á la vista	00'00 á 00'00
Londres id.	33'85 á 33'55

**

Banco de Mahón

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	50'00	00'00
Banco de Mahón	38'00	40'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	101'00	00'00
Marítima	99'00	00'00
Maquinista Naval	110'00	00'00
Oblig. municipales	00'00	00'00

Mahón 26 Septbre. 1902

Cambio Mahonés

(EN LIQUIDACIÓN)

Habiendo esta casa traspasado todos los préstamos a la Sociedad «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón» lo hace público para conocimiento de los mutuarios, suplicándoles al propio tiempo pasen a canjear sus respectivas papeletas a la mayor brevedad posible especialmente las que no estén al corriente de intereses.

15-17-19-22-26-29

Asociación Beneficencia Domiciliaria

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 28 de los corrientes, a las once de la mañana, en las Casas Consistoriales.

La Junta Directiva ruega encarecidamente a los Sres. suscriptores tengan a bien asistir a dicho acto para ver si hay medio de allegar recursos para el sostenimiento de tan benéfica obra.

Mahón 25 Septiembre 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario, F. Buena-ventura.—V.º B.º el Vice-Presidente accidental.—Juan Morillo, Pbro.

Tertulia Republicana

SAL LUIS

Siguiendo la costumbre de años anteriores, esta Sociedad celebrará el próximo domingo, 28 del actual, algunos regocijos públicos en honor de la festividad de Santa Tecla, bajo el programa siguiente:

A las tres de la tarde: Carreras de caballerías (con la autorización competente) en la calle de Alemañy, cuyos premios para los vencedores serán idénticos a los que suelen otorgarse en las de la tradicional fiesta de «San Luiset». Seguirán a estas carreras, diferentes juegos infantiles, amenizados por la banda de música del pueblo, y un baile en el espacioso patio de la antedicha Sociedad.

A las nueve de la noche: Suelta de globos aerostáticos con aplicaciones pirotécnicas, y seguidamente otro baile en el salón teatro, en cuyos intermedios ejecutará varias suertes de

prestidigitación un conocido aficionado.—San Luis 25 Septiembre 1902.—La Comisión.

Casino «La Unión»

Se convoca a Junta general extraordinaria para el día 26 del actual a las siete de la tarde, en el local que ocupa esta Sociedad, al objeto de proceder a la elección de la nueva Directiva.

De no reunirse suficiente número de socios, tendrá lugar la expresada junta el día 28 a las once de su mañana, tomándose acuerdo sea cualquiera el número de señores socios.

Mahón 25 Septiembre 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Juan F. Fiol.

La Marítima

Compañía Mahonesa de Vapores

Para Argel

Directamente saldrá de Palma el día 1.º de Octubre próximo el acreditado Vapor español

ISLEÑO

de la «Isla Marítima» admitiendo carga y pasajeros.

En la dirección de la «La Marítima Compañía Mahonesa Vapores» se despachan pasajes desde Mahón a los precios siguientes:

—VIA DE PALMA—

1.ª cámara	40 Ptas.
2.ª »	27 »
Cubierta	17 »

—VIA DE ALCEGIA—

1.ª cámara	35 Ptas.
2.ª »	25 »
Cubierta	16 »

Serán de cuenta de los Sres. pasajeros los gastos que les ocasione la estancia en Palma hasta la salida del vapor que deba conducirlos a Argel.

El Director Naviero, Juan F. Talta-vull.

ACADEMIA PRÁCTICA

DE DIBUJO LINEAL

Con aplicaciones a las industrias, y carreras especiales, como las de ingenieros, arquitectos, maestros de obra, y taller, maquinistas, etc. etc.

Queda abierto el curso desde el 1.º próximo Octubre.

Bajo la Dirección de D. Marcelino Longo

Frailes, 36.—MAHÓN

Telas impermeables Inglesas

En colores azul, negro, y en colores novedad, para capotes y vestidos para caballero y señora.

Clases desde las más finas hasta las más resistentes para el trabajo.

Resultan bajo encargo a precios muy limitados por proceder directamente de una de las mejores fábricas de Inglaterra.

Informará F. Estopara, calle Iglesia n.º 14 Mahón,

BUÑUELOS

Empezando desde el domingo 28 del corriente los encontrarán en la acreditada Bollería de Bernardo Pons, calle de la Iglesia, Villa Carlos.

RETRATOS

DE TODAS CLASES

Y DEL TAMAÑO QUE SE QUIERA A PRECIOS MUY BARATOS

FEMENIAS

Fotografía fundada el año 1868

EN LA PLAZA DE LA MIRANDA, NÚM. 4

Mostrario en la Plaza del Carmen esquina a la calle del Norte

CARBURO DE CALCIO

de la casa Jaime Torres Vendrell

de Barcelona

RENDIMIENTO GARANTIDO 330 LITROS DE GAS POR KILO

Depósito en Mahón: F. GONZALEZ.—San Juan, 39.

SE SIRVEN LOS PEDIDOS A DOMICILIO

Pasajeros y Comerciantes

Casa situada en lugar céntrico y recomendable por sus buenas habitaciones con vista a la Rambla, muy cerca de la Administración Principal de Correos y Plaza de Cataluña.

Dependientes a disposición de sus clientes a la llegada de trenes y vapores

Servicio esmerado de cocina por raciones y a cubierto con gran variación de platos y precios que permite comer a gusto y con economía.

FONDA

LA PALMA

Calle Tallers, 11, (frente a la Rambla de Canaletas) BARCELONA

BALDOMERO SOLÉ

GRANDE Y ESMERADO SERVICIO

Se sirven Banquetes y Bautizos

Hospedajes a precios módicos

El pasajero podrá comer a la carta o a cubierto según su deseo.

Tallers, 11—BARCELONA